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你问我答 全面推开“营改增”行业政策解析

全面“营改增”会影响我们的食住行吗？

5555555555555555555555555555555

全面营改增即将在 2016 年 5 月 1 日正式拉开序幕，建筑业、房地产业、金融业、生活服务业将由
缴纳营业税改为缴纳增值税。营改增会给人们的食、住、行带来哪些影响？很多没接触过增值税的
人士心里没底，担忧这一新的变化会给自身增加税负。那让我们一起来看看天健税务师事务所、中
汇（浙江）税务师事务所的税务师是如何算这笔账的。

编者按

营改增后实际税负如何变化？
1. 小规模纳税人税负分析

营改增对餐饮业小规模纳税人无疑是

一大利好，由之前税率为5%的营业税变更

为征收率为3%的增值税，税负的下降可谓

显而易见。

举例来说：

餐饮业小规模纳税人A每月营业额为

30万元，营改增之前按营业额的5%缴纳营

业税，每月应交营业税为 1.5 万元；“营改

增”后按不含税销售额的3%计算缴纳增值

税 0.87 万元（30÷（1+3%）×3%=0.87 万

元），实际税负与营改增之前相比下降了

42%。

2. 一般纳税人税负分析
（1）税率比较

餐饮业一般纳税人提供餐饮服务增值

税适用税率为6%，与营改增之前按营业额

的 5%计算缴纳，看似增加了 1%，先不说增

值税可以抵扣进项，我们对比一下增值税

按营业税的口径计算得到的销项税税率。

增值税销项税率按以下公式计算：

1÷（1+6%）×6%=5.66%

可见与营业税税率相比，销项税税率

净增长不到1%。

（2）实际税负比较

对于餐饮业一般纳税人来讲，增值税

区别于营业税最大的改变就是可以抵扣进

项税额。餐饮业的经营成本主要有：房租

或房屋折旧、装修费、人工、原料、经营器

具、水电煤等。随着全面营改增的到来，一

般纳税人购进农业生产者自产的农产品，

可以使用农产品收购发票计算抵扣进项税

额。此外，企业的房租、水电燃气费、桌椅

板凳、锅碗瓢盆等可以取得进项发票的，都

可以抵扣进项，实际税负有望大大降低。

规模较大的餐饮企业还可以根据自

身情况，合理筹划经营策略，例如适当购

买自动化厨房设备，降低人工成本；在资

金充裕的情况下购买房产，既可以保证自

身经营场所的稳定性，也可获得大额进项

税额抵扣。

营改增后，住宿服务业小规模纳税人

由税率为 5%的营业税变更为征收率为 3%

的增值税，税负下降幅度也很大。

住宿服务业一般纳税人提供住宿服

务增值税适用税率为 6%。表面上看与之

前 5%的营业税税率相比有所增加，但实

际上，此类纳税人可抵扣的进项税项目则

有很多。例如：房租或购置房屋对应的进

项税额、装修费、经营器具、水电煤以及餐

饮食品等对应的税额，且由于这些进项税

税率大多高于 6%，实际税负必然是大大

降低。最近有报道指出不少知名酒店借

营改增之机，将 5 月 1 日之后收取的服务

费(含税)比例由之前的 15%提至 21.9%。

记者了解到，这些知名酒店借营改增之名

变相涨价，实际上是“把涨价的黑锅丢给

了国家”。

同时，很多大型酒店都配有康乐设施

并提供娱乐服务，例如 KTV、游艺等。在

营改增之前，这类娱乐服务适用的营业税

税率为 20%，营改增后税率直降为 6%，税

负的下降幅度更大，对酒店经营的好处不

言自明。随着现代人休闲方式的改变，娱

乐业正在飞速发展，酒店业重点发展娱乐

项目也未尝不可，更何况许多酒店本身就

有现成的娱乐设施和服务人员，这也许是

一些酒店的转型契机。

在住这一项中，二手房的交易更是涉

及千家万户。此次营改增，完全平移了现

行二手房交易营业税政策，个人购买不足

2 年的住房对外销售的，按照 5％的征收率

全额缴纳增值税，个人将购买 2 年以上（含

2 年）的住房对外销售的，免征增值税（北

京市、上海市、广州市和深圳市除外）。目

前来看，这种政策的平移并不会带来税负

增加。营改增后，考虑到增值税是价外税，

换算成不含税价格后，二手房交易增值税

税负实际上会略有降低。但由于二手房交

易中通常是卖方占主导地位，会通过各种

方式转移税负，建议购房人在签订合同时

多加留意，必须搞清楚房款是否是含税价。

旅游行业作为我国比较重要的

第三产业，其业务范围主要集中在

吃、住、行、游、购、娱六个方面，具体

涉及景区、酒店、邮轮、旅行社以及旅

游地产等。今年全面实施营改增后，

对于旅游业来说不啻是极大的利好：

1. 有利于解决旅游业重复纳税
问题，降低经营成本。

由于旅游业涉及的产业链长而

杂，包括不动产租赁（经营场地，门店

等）旅游业、交通业、餐饮业、住宿业

等，在原来征收营业税过程中，购买

上游公司支付的增值无法进行抵扣，

增加了经营成本。本次对旅游行业

实施营改增，对于符合一般纳税人征

税的旅游公司，解决重复征税问题，

抵扣成本中的进项税金，降低经营成

本，释放利润空间。

2. 有利于减轻中小旅游公司的
税负。

旅游业营业税税率为 5%。根据

财税【2016】36 号文增值税政策，小

规模纳税人按3%的简易税率缴纳增

值税。可见，实行营改增后，中小型

旅行社的税负减轻了，相关的城市维

护建设税、教育费及附加等也将随之

减少。

3. 有利于旅游业竞争力、服务
和管理水平的提高，进行精细化管
理。

营改增后，为了减轻公司税负，

旅行社必然会对票据管理、内部组织

结构、市场定位、采购及管理流程、经

营模式等进行适当变革，以适应增值

税征管的特点，从而有利于旅行社竞

争力、服务和管理水平的提高。

而规模较大的旅游行业可从销售

额中扣除的项目有住宿费、餐饮费、交

通费、签证费、门票费和支付给其他接

团旅游公司的旅游费用，相比原政策

可扣除的项目多了一项“签证费”。因

此，旅游行业应合理合法执行旅游公

司差额征税的政策，发挥减税效应，有

利于解决营改增后平衡税负的难题，

避免旅游业营改增后税负不降反升、

减少经营利润等问题。另一方面，还

应有效管理差额征税的可扣除凭证。

可扣除项目只有取得有效凭证，方可

作为扣减因素实现差额征税。

若想降低税负，还得选择纳税人

的身份，扩大进项税抵扣范围，增加

进项税额。旅游公司如果被认定为

一般纳税人，虽然税率从 5%上升到

6%，但由于增值税是价外税且可抵扣

日常经营过程中所发生的进项税，因

此税负较营改增前来讲还是下降的，

但与选择作为小规模纳税人的税负

相比，税负下降的程度主要取决于是

否可取得足够多的可抵扣的增值税

专用发票，因此广大的中小型旅游公

司一定要选择合适的纳税人身份，做

好纳税筹划，以应对本次的营改增。

营改增后，旅游公司作为一般纳

税人，应该足额取得进项税额发票，

日常经营中的办公用品、电话费、固

定资产、无形资产或房屋等增值税专

用发票中的税额均可以抵扣。

营改增餐饮业解析

营改增住宿服务业解析住

行 营改增旅游服务业解析

更多政策信息可通过以下渠道获取：
●登录市国税网站

http://www.zjtax.gov.cn/pub/hzgs/

●拨打12366咨询热线

●关注“杭州国税”微信号

本报讯（记者 刘伟 实习生 张

春）“虽然全球 LED 和节能灯行业出

现较大下滑，但我们公司早在 10 年前

就在国外注册了‘TORCH’品牌，并

同期在阿里巴巴国际站上开设账户，

去年的跨境 B2B 销售额超过了 800 万

美元，早上线确实比晚上线好。”

昨天下午，在杭州综试区深化B2B

专项行动标杆企业对接会上，来自临安

跨境园区的亮亮电子董事长汪祖平现身

说法，向外贸企业讲述上线经营的体会。

面对全国外贸形势的下行压力，

各地都在寻找对策和方法。杭州综试

区把推进互联网外贸作为外贸稳增长

促转型的突破口，在去年开展第一轮

推进跨境电商 B2B 专项行动基础上，

从今年 4 月起，联合阿里巴巴等平台

开展第二轮跨境电商 B2B 专项行动，

力争到6月底，全市新增800家外贸企

业和制造企业通过跨境电商B2B交易

平台上线经营，新增 800 家企业应用

跨境电商平台信保产品，新增 800 家

企业实现线上交易实绩，全市完成 20

亿美元跨境电商出口额。

正在开展的第二轮跨境电商 B2B

专项行动，更加注重对传统企业的互

联网基因改造，着眼于全面提升企业

的线上交易能力。杭州综试区将顺应

互联网和大数据发展的新趋势，通过

联合阿里巴巴平台建立信用保障专项

资金，用政府与平台联合信用背书的

方式，放大信用保障额度，为企业进行

线上交易履约担保。

在推动传统企业上线过程中，杭

州综试区在便利通关、金融支付、退税

结汇等方面出台B2B便利化举措。

在通关便利化方面，杭州综试区已

实现跨境电商B2B出口通关作业无纸

化，支持B2B出口通过“单一窗口”向口岸

管理相关部门一次性申报；实行企业分类

管理，对诚实守信企业适用较低查验率。

在检验检疫方面，杭州综试区在

B2B 出口业务上探索云管理模式，实现各地检验检

疫机构数据共享，异地监管，提高放行速度。

在外汇管理便利化方面，简化跨境电商企业名

录登记手续，取消A类企业外汇待核查账户，提高支

付机构货物贸易单笔限额。

在提高退税效率方面，开展“互联网+便捷退税”

创新试点，实现出口退税业务全程网上一站式办结。

在此次专项行动中，杭州综试区选取了 300 家

规模较大的传统外贸企业和制造企业进入跨境电商

B2B 专项行动的重点企业项目库，积极支持重点企

业开展品牌创建活动，提升跨境电商品牌出口比重，

发挥典型示范作用，带动更多企业上线经营。

杭州综试区深化跨境电商
B
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专项行动

记者 郭峰

宽敞的办公场地，300万的创业基金，还有创客产品

用户体验区、图书馆⋯⋯昨天，又一家众创空间在下沙

亮相。杭州经济技术开发区利用区域内独有的产业资

源和高校资源优势，打造“高校+产业+孵化”的全新众

创模式，“大众创业万众创新”成星火燎原之势。

三方资源互补孵化时尚产业合伙人

昨天亮相的“尚+众创空间”，是由浙江理工大学、卓

尚服饰以及浙江灯火网络三方共建的产业垂直孵化

器。浙江理工大学拥有时装设计的人才资源优势，有超

过 60%的杭派女装品牌创办者或首席设计师为该校毕

业生。浙江理工大学党委副书记周文龙说，包括大学生

在内的各类青年创新人才和创新团队不断涌现，作为新

型的“校企合作+互联网”的开放型时尚人才培养平台，

该合作模式将充分发挥服饰企业在产业链、场地设施和

资金扶持等方面优势、网络科技企业在创客创业服务方

面的专业优势、浙江理工大学在时尚产业创新创业人才

和教育资源优势，实现对创客的配套支持全程化、创新

服务个性化、创业辅导专业化，更好地满足大学生创新

创业的“全方位”、“一站式”服务需求。

卓尚服饰作为产业合作方，除了向大学生创

客提供厂区内免费的办公场所，还向众创空间注入公

益创投基金 300 万元。企业负责人表示，未来还将开放

公司研发设计、供应链、营销渠道等资源，力争将“尚+众

创空间”打造成全国校企合作众创空间的标杆。

灯火网络从去年初就开始做创客的培养和孵化工作。

总经理姜阳认为，通过构建平台参与方之间相互补给的互

动关系，将产业的产能不断转化为创业的服务资源，有助于

时尚产业的创客在产业互联网时代下激发创新活力。

下沙已涌现9家众创空间

下沙作为先进制造业和高教园区集聚之地，不断在

“大众创业万众创新”方面取得突破。前不久，杭州经济

技术开发区与清华启迪之星正式签订合作协议，联手打

造建设“We-link 启迪之星（杭州）孵化基地”，这也是开

发区引入的又一家知名品牌创业平台。

启迪之星作为清华启迪控股旗下的专业创投孵化

平台，深耕孵化领域 20 年，在全国十多个城市建有孵化

基地，目前累计培育企业 2000 余家，孵化上市企业 23

家，间接推动上市企业 40 余家。该孵化基地将向下沙

处于概念期、demo期的创业团队提供低成本办公空间、

针对性的创业服务，并将以众创基金的形式为创业项目

提供金融支持。

开发区经发局介绍，目前下沙已建设有 We-link·
1024 创新基地、嘉禾地带、星矢部落“0 距离”众创空间、

星普乐士创客空间、经贸学院itea-house、大企互创众创

空间等9家众创空间，共计体量近15000平方米，引进企

业超过 100 家，其中有多家企业获得了天使轮或 A 轮融

资，获得融资的规模已经超过了1000万元。

“高校+产业+孵化”的模式也推动众创空间不断开

花结果。目前，We-link·1024 创新基地、嘉禾地带通过

杭州市级众创空间认定。其中 We-link·1024 创新基地

被列入国家级孵化器管理体系，成为开发区第一家国家

级的众创空间。

一季度实现营业收入 6046.84 万元，同比减少

8825.01 万元，同比下降 59.34%；归属于上市公司股东

的净利润为850.6万元，同比下降72.12%。

猜猜这样一份业绩大滑坡的一季报出自哪家公司？

答案是唐德影视，就是那家因高价收购范冰冰名

下公司而深陷舆论漩涡的企业。2015 年投拍《武媚娘

传奇》之后，一季度的营收基数抬高。然而由于影视公

司的特性，作品收入不定，今年的业绩大起大落。

近两年，上市公司收购明星公司蔚然成风。例如

华谊兄弟收购拥有李晨、Angelababy 等股东的东阳浩

瀚 70%股权，随后又收购冯小刚旗下公司 70%股权；暴

风科技收购由吴奇隆担任艺术总监、刘诗诗占股 20%

的稻草熊影业60%股权。

业内对此种类型交易的主要质疑在于，上市公司

和明星各取所需，上市公司借概念炒作拉抬股价，明星

借上市公司收购高价套现，而最终若无法兑现收益，埋

单的终归是股民。

在笔者看来，这折射出中国影视产业不健康的行

业生态。当下影视圈内“IP”概念盛行，似乎谁都在寻

找和挖掘现象级 IP，试图占据内容版权制高点，然后

进行多渠道、多产品形态的售卖和变现。但现实是，最

大的 IP 不是一部小说、一个剧本、一个故事，而是一个

个的明星。一个个明星，就是一个个超级 IP，自带粉

丝和流量，有个好故事不如有个大牌明星。不少上市

公司为此不惜血本、长袖善舞，寻求当红明星与公司的

更深度捆绑。

但在一条完整的影视产业链上，如果利益分配机

制过度向明星倾斜，势必会挤压产业链上其他参与者

的获利空间。特别是在内容创作环节若无法形成足够

的激励，则影视作品容易流于明星阵容的堆砌，金玉其

表败絮其中。市场上那些故事滥俗、叙事空洞的大制

作影视作品，症结即在于此。而中国市场的吊诡之处

在于，尽管作品本身乏善可陈，却往往因为有当红明星

的出演而屡屡创出票房佳绩。

对于明星来说，这或许是将个人商业价值提前变

现的黄金时代。他们都是一群被影视公司和粉丝宠坏

的人。而在一些上市公司的逻辑中，捡到皮包（明星公

司）就等于捡到钱，只要抓住明星，盈利不成问题。

可这样的市场难道不是扭曲和畸形的吗？把原本

分配给明星的钱更多给到内容创作者，会催生更多优

质的影视IP，也会有一个更好的影视市场。

捡到皮包不等于捡到钱，才是常识。

独创“高校+产业+孵化”模式

下沙众创空间
引进企业逾百家

捡到皮包不等于捡到钱
齐航


